

LA BALADE DES TROGNES

ENTRE LA LOIRE ET LE CHER, LE CHEMIN DE LA GRANGE AUX MOINES ET LE CHEMIN TOURNOIS NOUS PERMETTENT DE DÉCOUVRIR UN PAYSAGE CONSERVÉ PAR LA PRÉSENCE DE L'ÉLEVAGE AU FIL DES SIÈCLES. L'HISTOIRE DES TROGNES, ARBRES TÉTARDS, OU TRUISSSES DANS LE LANGAGE LOCAL REMONTE TRÈS CERTAINEMENT AU XII OU XIIÈME SIÈCLE, LORSQUE LA GRANGE AUX MOINES JOUAIT PLEINEMENT SON RÔLE DE GRANGE DIMIÈRE.



Un document extrait d'un bail datant du 3 mars 1881 (confié par Monsieur Gentils, éleveur à la retraite) nous éclaire sur les servitudes liées aux arbres têtards :

"Les bois tendres, peuplier et osier ont disparu de ce secteur, remplacés par des frênes. Lorsque le remembrement a été effectué, beaucoup ont été préservés créant ce paysage très particulier dans lequel de nombreux troupeaux de vaches pâturent toute l'année.

Ces frênes leur apportent un abri pour le vent, de l'ombre l'été lorsque les fortes chaleurs s'installent. Ils présentent aussi un apport de nourriture non négligeable en particulier en période de sécheresse.

Pour l'homme, ils constituent une source de bois de chauffage, autant pour la maison que pour le four à pain ; le frêne étant un bois dur, qui brûle avec une flamme claire et calorique.

Travail d'hiver c'est aussi une source de revenus pour l'agriculteur en tant que vente de bois de chauffage mais aussi parfois certaines têtes quittent notre région pour devenir de la loupe qui ornera les tableaux de bord de nos voitures."

Actuellement coupés tous les 12 ans en moyenne, les trognes jouent un rôle important dans la biodiversité. Au centre de la tête, feuilles et branches s'accumulent produisant un terreau de grande qualité dans lequel insectes et oiseaux trouvent une nourriture abondante. Les pigeons en font un de leur lieu préféré pour nidifier. Les pics, chouettes effraies et autres rapaces ne les dédaignent pas.

Elles jouent aussi un rôle dans les légendes : certaines pourraient cacher des trésors, d'autres pendant les guerres auraient pu cacher hommes et munitions.

Au milieu d'un pré, elles nous renseignent sur l'emplacement des chemins, des fossés, et sur la taille des parcelles, nous plongeant ainsi dans l'histoire de notre commune.

Quelques mots sur l'avenir : Monsieur Gentils a pris sa retraite mais continue l'exploitation de ces arbres têtards. Il en crée même de nouveaux continuant ainsi à entretenir les paysages entre la Loire et le Cher. Son successeur prendra bientôt le relais.

Au cours de cette ballade, vous pourrez croiser plus plus de 150 frênes, un mûrier et deux chênes au cours de cette balade d'hiver.

article paru dans le bulletin de la SHOT

EN SAVOIR PLUS



Retrouvez cet article et d'autre informations sur le site web des Arbres remarquables de Touraine, rubrique Berthenay : <http://www.jlacotte-site.org/>